Granada



ARQUITECTURA

Vanguardias arquitectónicas de altura en Sierra Nevada

El Albergue de Sierra Nevada y el Hospital Clínico son los únicos equipamientos granadinos incorporados al Registro Docomomo proyectados antes de la Guerra Civil

Las fotos de 1934 del recién con-cluido Albergue Universitario de Sierra Nevada desprenden el nostálgico aroma de un relato inconcluso: la crónica abierta del compromiso con las vanguardias arquitectónicas imperantes en Europa que fue cercenado por el estallido de la Guerra Civil y que convirtió este valeroso ejemplo en hito testimonial de una modernidad inalcanzada.

La Universidad de Granada adquirió a la Congregación de Religiosas Adoratrices una parcela de 13 hectáreas en la Hoya de la Mora sobre una ladera orientada al Sur. en pleno corazón de Sierra Nevada a 2.500 metros de altitud. Con subvenciones del Patronato de Turismo y de la Diputación y Ayuntamiento de Granada, la Universidad construye allí, durante los veranos de 1933 y 1934, el Albergue Universitario de Sierra Nevada según proyecto de los arquitectos Francisco Prieto-Moreno Pardo y Francisco Robles Jiménez con el objetivo de facilitar a estudiantes y profesores el aprendizaje de los deportes de montaña.

Sobre una sólida plataforma de mampostería, el Albergue se cobija de los vientos más desfavorables tras el Tercer Peñón de San Francisco, ordenándose desde una crujía norte donde se ubican las dependencias comunes de servicio y la escalera; hacia el sur se expanden dos volúmenes prismáticos es-calonados destinados a salones y comedor, éste rematado mediante un cuerpo cilíndrico.

El deslizamiento en planta de estos volúmenes determina el acceso principal, prioriza las vistas en dirección suroeste y prolonga de manera natural los salones hacia la terraza exterior, a la vez que segrega un acceso de servicio en la cruiía trasera.

En la planta alta, el volumen se disuelve en un prisma rectangular en doble crujía con los dormitorios orientados a mediodía rematado con una innovadora cubierta plana sobre cámara ventilada; este sistema aísla el edificio de la nieve y además permite que esta nieve acumulada contribuya al confort térmico interior al actuar como aislante frente a las exigentes temperaturas exteriores

Titulado en 1931, Prieto-Moreno consigue una beca que le posibilitará una fructífera estancia en Alemania durante el año 1932, donde entrará en contacto con las vanguardias europeas en un am-



Fotografía del albergue universitario fechada en 1934.



El albergue, en la actualidad

Protagonismo en la arquitectura de posguerra

FRANCISCO PRIETO-MORENO.

(1907-1985). Será un arquitecto con fuerte protagonismo en nuestra arquitectura de posguerra. Granadino de nacimiento, hijo y padre de arquitectos, Prieto-Moreno concluye los estudios en 1931 tras los cuales pasará un año becado en Alemania. Este contacto con las

vanguardias europeas le permite ejercitar interesantes incursiones en el racionalismo, en base al cual, además del Albergue Universitario, construye en 1935 un edificio de viviendas en la Avenida de la Constitución (actual Hotel Princesa Ana). Prieto-Moreno sustituve en 1936 a Leopoldo Torres Balbás como Arquitecto

Conservador de la Alhambra, cargo que ocupa hasta 1977; además, es Director General de Arquitectura entre 1946 y 1960, Arquitecto Conservador de Andalucía Oriental y encargado de la Cátedra de Jardinería y Paisaie de la Escuela de Arquitectura de Madrid entre 1964 v

biente propicio para asimilar las enseñanzas en la Escuela de Ma-

El Albergue Universitario, proyectado en 1933, se adscribe con ejemplar contundencia al más canónico modelo del racionalismo arquitectónico bajo el principio de que la forma es el resultado de la función, identificando racionalismo y funcionalismo. La conjugación de formas geométricas primarias y la abstracción formal propias de las vanguardias centroeuropeas quedan enriquecidas con evidentes referencias al lugar en los paramentos de mampostería de las terrazas, el recercado de madera de los huecos, el revestimiento de duelas de madera de pino en la planta alta y el empleo de launa en la cubierta.

En mayo de 1961, a raíz de una visita de Franco se plantea un ambicioso proyecto destinado a incre-

HOYA DE LA MORA

La UGR compró a la Congregación de Religiosas Adoratrices una parcela de 13 hectáreas

mentar las posibilidades turístico deportivas de Sierra Nevada. Se propone entonces la construcción del Parador como punto central de una zona deportiva municipal que incluía un gran trampolín de saltos y se plantea la ampliación del Albergue Universitario. En 1962 se añade un ala quebrada hacia el este definiendo una planta en U de dos alturas, elevando asimismo el cuerpo cilíndrico en planta alta para conseguir una capacidad de 59 plazas en habitaciones dobles con lavabo y habitaciones múlti-ples con literas y servicios comunes. Con la ampliación, la idea original queda diluida, pues la unificación de alturas elimina la riqueza volumétrica del proyecto inicial y la simplificación en el empleo de materiales atenúa los matices que aportaba el revestimiento diferenciado de madera de planta alta.

La demolición del Parador en 2006 tras el abandono que generó su cierre en 1993 parece haber activado el interés en torno a las posibilidades estratégicas de la zona, iniciándose conversaciones en 2008 entre la Universidad y Medio Ambiente para la restauración del Albergue, así como del cercano Jardín Botánico Universitario y del Mojón del Trigo. La inclusión del Albergue Universitario en el Registro Docomomo debe otorgarle criterios patrimoniales tendentes a su estima y conservación; del acierto en la puesta en valor del Albergue y su entorno dependerá la custodia del interés disciplinar de un edificio que, desde su precoz fidelidad al racionalismo, exige el reconocimiento del admirable impulso de transformación que propuso para ser considerado ejemplo irrenunciable de nuestra cultura del siglo XX.

13

El 16% de la población de la provincia supera ya los 65 años

Pese a las altas cifras, el envejecimiento ha sufrido una desaceleración por la llegada de inmigrantes jóvenes • Los octogenarios han aumentado un 66% en 13 años

S. V. / GRANADA

El 16% de la población de la provincia de Granada es mayor de 65 años. En total, son 143.913 personas de las más de 900.000 que componen el censo de la provincia. Un envejecimiento considerable que indica que se vive más pero que es inferior al de otras provincias por la llegada de inmigrantes jóvenes. Pero, mientras se desacelera el crecimiento de los mayores de 65, en el último año se ha registrado un aumento significativo del número de octogenarios. Si en 1996 había 21.922 mayores de 80 años, en 2008 ha-

170.182

PENSIONISTAS

El 44% de los pensionistas cobran una pensión mínima con complementos. La media es de 652 euros

bía 36.518, un 25% del total de los mayores de 65.

Y todo porque la esperanza de vida ha aumentado y se sitúa en los 80,2 años. Setenta y siete para los hombres y ochenta y tres para las mujeres. En 1900 la esperanza de vida apenas superaba los 30 años.

Ante esta situación, recogida en el Informe sobre personas mayores realizado por el Imserso con datos del Instituto Nacional de Estadística, hace falta una visión global para aumentar los servicios que se prestan. "Las instituciones tienen que prepararse para atender a más personas dependientes, más pensiones y más necesidades sociales y asistenciales", explicó ayer la diputada socialista María José Sánchez, que dio a conocer los datos de las personas mayores en la provincia de Granada.

Más medios porque el 68% de los mayores de 65 años necesita algún tipo de cuidado. Y todo ello con inversión social y prestando servicios "que generan riqueza y empleo". Porque la mayoría optan por vivir en casa. De hecho, el 20% de los mayores viven solos incluso una vez viudos y el 90% tiene la vivienda en propiedad. Así es como quieren estar ya que siete de cada diez dice estar satisfecho con su vida.

Pero cada vez tienen más actividades. Más del 72% atiende a sus nietos "para facilitar la conciliación laboral de sus hijos" y muchos –más de 70.000 – viajan con el Imserso, para lo que se generan más de 600 puestos de trabajo directos

Granada cuenta con 170.182 pensionistas, de los que más de 76.000 tienen una pensión mínima con algún tipo de incremento de los aprobados recientemente. La pensión media es de 652,01 euros. La de jubilación, es de 720,40. Las de viudedad han aumentado un 60% con cargas familiares y las mínimas con cónyuge a cargo han crecido un 35%.

Respecto a las nuevas tecnologías, un 51% utiliza ya el teléfono móvil, el 7,5% usa ordenador y dos de cada cien admiten haber comprado por internet.



El aumento de recursos ayuda al empleo en tiempos de crisis.

Más de 15.000 empleos para atender a los mayores

El refuerzo de los servicios es una inversión social y en Granada genera empleo de forma importante. De hecho, "el sector donde ha subido el empleo en todo el país es en el de los servicios sociales", matizó la Diputada María José Sánchez. En la provincia hay más de 37.500 solicitudes de asistencia por la Ley de Dependencia, de las que un 90% ya han sido valoradas y baremadas (33.778). Para atender a los mayores en su entorno familiar se han generado ya 6.700 puestos de trabajo y para la atención específica a la ley de Dependencia, unos 8.000 en centros y servicios como la teleasistencia o la ayuda a domici-

lio. Además del empleo para la atención directa, hay que significar los puestos de trabajo directo que genera la prestación de servicios de ocio y viajes, como el Imserso, que ha creado 600 puestos de trabajo para estos servicios. Porque hay más de 70.000 mayores que viajan con este sistema: 30.000 de la provincia que van fuera y 40.000 de otras provincias que vienen a Granada para disfrutar de los programas de ocio, turismo v termalismo. "Se satisface a los mayores y se ayuda también en tiempos de crisis a crear empleo", argumentó la Diputada En total, más de 15.000 em-

Ocho de cada diez cuidadores de dependientes sufre estrés y ansiedad

La mayoría son mujeres ya que son las que asumen el cuidado de los familiares

Efe / GRANADA

Un estudio de la Universidad de Granada desvela que ocho de cada diez personas que tienen algún familiar a su cargo sufren de ansiedad y estrés, siendo las mujeres las más afectadas ya que son quienes, en la mayoría de los casos, asumen el cuidado de los mayores dependientes.

Según la investigación llevada a cabo por el Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación de la UGR, los efectos negativos a nivel físico, psicológico y social del cuidador están altamente relacionados con la historia de vida previa entre cuidador y cuidado.

Asimismo, las variables cognitivas (pensamientos y valoraciones) utilizadas por el cuidador, tanto positivas como negativas, influyen de forma decisiva en la manera en que se relacionan cuidador y cuidado.

Los expertos de la Universidad de Granada han propuesto un control de todas estas variables como un primer paso para la intervención por parte de las administraciones con el fin de mejorar la calidad de vida de este colectivo.

Para llevar a cabo este trabajo, los autores del estudio han aplicado un cuestionario a una población de 203 sujetos cuyo único requisito era el ser cuidador de una persona mayor dependiente.

NUEVO NISSAN PIXO DESDE 5.400 €





SHIFT_the way you move



PIXO

MICRA

NOTE

WELCOME TO SIMPLICITY



MOTOR GRANADA EN SU COMPLEJO ALHAMBRA

Autovia dirección Jaén,

Entrada a Polígono Industrial de Asegra - Peligros - Granada - tel. 958 40 55 35

GRATU, S.A.

Carretera de Almería, Km. 1,8 - Motril - tel. 958 82 05 76

www.nissan.es 'PVP recomendado en Península y Baleares, en Comunidades Autónomas adheridas al Plan 2000E para Ptio 5p 1.0 Visia. Pintura metalizada no incluida, para unidades en stock hasta final de mes. Incluje IVA, impuesto de matirculación, transporte, Nissan Assistance, campaña promocional y Plan 2000E. Pixo: Consumo mixto: 4,4-5,2 I/100 km. Emisiones de CO2: 103-122 g/km. Mora: Consumo mixto: 4,6-6,8 I/100 km. Emisiones de CO2: 120-163 g/km. Note: Consumo mixto: 4,9-6,8 I/100 km. Emisiones de CO2: 119-159 g/km.

Granada

La Diputación se declara 'gay-friendly'

Durante el acto apertura del seminario internacional de turismo gay, Martínez Caler volvió ayer a salir al paso de las críticas realizadas por el PP sobre la promoción de Granada como destino para este colectivo

Belén Rico / GRANADA

De las 158 acciones de promoción turística que desarrolla al año la Diputación de Granada, y de los 79 viajes de familiarización destinados a técnicos del sector, el presidente de la institución provincial, Antonio Martínez Caler, tuvo que volver a salir aver al paso de las críticas y comentarios que ha generado el último, el de promoción como destino gay. En la inauguración de las I Jornadas Internacionales de Turismo LGTB (lesbianas, gays, transexuales y bisexuales) que se celebraron ayer, Martínez Caler reafirmó que con este proyecto sólo se busca el "desarrollo de la provincia", y criticó el "tufo homófobo" que desprenden tales críticas.

Ante la insistencia de los periodistas convocados al acto de inauguración del seminario –el primero que se organiza en España para promocionar una provincia como destino turístico LGTB– se declaró gay-friendly y dijo sentirse sorprendido por las acusaciones del PP, que tachó la iniciativa de "des-



El presidente de la Diputación con otros participantes en el acto de inauguración del seminario.

pilfarro". "Produce pena que se cuestionen estas jornadas", manifestó Caler, para quien esta campaña de promoción es sólo "un esfuerzo más por conseguir cliente. a". Para redundar en esta idea, el diputado de Turismo, José López Gallardo, insistió en que el proce-

dimiento para organizar estas jornadas es idéntico al que se sigue con todas las demás, y el gasto también es el mismo.

Hasta ahora este tipo de actividades se han circunscrito a ciudades como Bilbao, Tenerife o Sevilla, pero sin carácter provincial. Así lo anunció el presidente, que calificó el proyecto como "pionero" e insistió en el interés que ha despertado el proyecto en Granada, donde doscientas empresas se han adscrito a la guía de locales gay-friendly.

De este grupo, alrededor de 130

empresarios decidieron ayer participar en el seminario para analizar las últimas tendencias del sector, en las que también participaron expertos del Ministerio de Turismo e internacionales.

Entre otros, el seminario contó con la asistencia del jefe de investigación de mercados del Instituto de Turismo de España, Arturo Ortiz, quien instó al Patronato Provincial a realizar una campaña de "marketing puro" para la captación de este perfil de clientes.

También participó en las jornadas el responsable de la Asociación Internacional de Viajes de Gays y Lesbianas (IGLTA), Carlos Katky, quien alentó esta iniciativa porque Granada puede convertirse en una urbe del circuito gay internacional, algo que ya ha ocurrido con otras ciudades españolas como Torremolinos, Benidorm o Sitges.

El seminario se enmarca dentro del polémico viaje por la provincia en el que participan actualmente 14 periodistas de medios de comunicación destinados al público gay y que se desarrolla desde el miércoles hasta mañana.



La Escuela de Posgrado de la Universidad de Granada pone a tu disposición la oferta de titulaciones de posgrado más completa para que tú decidas cómo diseñar tu formación y tu futuro

MÁSTERES OFICIALES

66 títulos de Máster Oficial orientados tanto a la investigación como a la especialización profesional para el curso 2009/2010

DOCTORADO

Títulos con Mención de Calidad del Ministerio de Educación en todas las áreas de conocimiento

TÍTULOS PROPIOS

La más amplia y variada propuesta de másteres profesionales propios, títulos propios de experto y cursos complementarios de actualización y especialización

TÍTULOS INTERNACIONALES

Titulaciones internacionales de posgrado, tanto múltiples como conjuntas, en tres tipos de programas: Doctorados Iberoamericanos, Doctorados Cooperativos y Máster y Doctorado Erasmus Mundus

Infórmate en

- http://escuelaposgrado.ugr.es
- escuelaposgrado@ugr.es







La Universidad de Granada convoca

PLAZAS DE PROFESORADO CONTRATADO CURSO 2009/2010

Se comunica a los posibles interesados que, de acuerdo con la legislación vigente, la Universidad de Granada convoca **concurso público** para la adjudicación de contratos de Ayudante, Profesor Ayudante Doctor y Profesor Asociado.

Los anexos de plazas se han publicado en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía de 9 de julio. Las bases de las convocatorias se encuentran expuestas en la página web de la **Universidad de Granada (serviciopdi.ugr.es)** y en el tablón de anuncios del Servicio de Personal Docente e Investigador.

Los interesados habrán de presentar en el Registro General de la Universidad de Granada o en las oficinas auxiliares de dicho registro, solicitud normalizada a partir del modelo que se encuentra en la citada página web y en el Servicio de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Granada (C/ Santa Lucía, 8. Teléfonos 958248495, 958243035 y 958248714)

El plazo de presentación de solicitudes finaliza el próximo día 23 de julio de 2009



Universidad de Granada

Vicerrectorado de Ordenación Académica y Profesorado